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□半岛全媒体特派记者 黄靖斐

从1993年拍摄导演处女作《阳光
灿烂的日子》至今，姜文在25年的导演
生涯中，对于电影内容的高品质要求
始终未变，他的每部电影从筹备到拍
摄到上映，往往需要三四年。6月18日，
金爵奖评委主席论坛秒变影片发布
会，姜文与周韵、彭于晏以及编剧、摄
像等伙伴们，一起分享拍摄新片《邪不
压正》的幕后故事。

把每个人都变成细节控

和以往金爵奖评委主席论坛的严肃
专业不同，今年的评委会主席姜文把自
己独特的个人风格也带进了电影节，使
得今年的主席论坛不仅变成了姜文新片
《邪不压正》的发布会，整个气氛也充满
了欢乐和“不正经”，这也是上影节评委
主席论坛有史以来的第一次。
既然是影片发布会，姜文自然提

到拍摄《邪不压正》的初衷，“小说《侠
隐》是史航(编剧、影评人，也是当天发
布会的主持人)推荐给我看的，其实之
前拍《让子弹飞》，也是他先推荐小说
《盗官记》给我看，包括《一步之遥》的
小说，也是因为他的推荐我才看到”。
看完小说版，姜文就有了拍摄的欲望。
编剧李非透露，《邪不压正》的第一编
剧就是导演本人，“他把故事框架想好了，
才开始找编剧”。编剧孙悦则澄清：“外面
都在传说姜文拍戏没剧本，其实我们在开
机前就有好几稿非常成熟的剧本，但直到
演员把台词说出来那一刻，我们依然觉得
有空间来修改。”
给姜文做编剧有多难？孙悦透露，

“给姜老（姜文身边人对他的称呼）写
剧本是一个力气活。拍《一步之遥》时，
有一场过场戏，20秒不到，剧本就56个
字，最后硬是把56个字凝成32个字，更
有节奏感、更丰富、更脆”。
周韵说，姜文把剧组里的每个人

都变成了细节控。姜文则表示，“我不
能接受把两年前写的剧本拿回来直接
拍，就算是莎士比亚活着回来，也得陪
我们到现场把戏写完，我不会贯彻执
行莎士比亚几百年前写的剧本”。

敬畏彭于晏用头脑演戏

在《邪不压正》中饰演男一号李天然
的彭于晏是带着粉丝的心态和导演合
作的，“2013年我接受采访时就说想跟
姜文导演合作，没想到5年后真的实现
了”。两人第一次见面，“都是聊生活、
聊电影。他说拍电影可以让他逃脱现

实世界，电影的世界更美”。
彭于晏坦言，拍《邪不压正》带给他

从来没有过的感觉，以至于到现在都没
办法接其他戏，“我参与了编剧、导演讨
论，这是从来没有过的。这是很棒的经
验，也丰富了我对角色的认知”。
姜文对彭于晏也不吝赞美：“他身上
有让我吃惊的地方，他能管控自己，这是
我做不到的。有场戏，他说：‘导演，这场戏
是不是要像李小龙一样？’我说对，腹肌人
人都有，但皮下脂肪要瘦到6％就很难了。
彭于晏说：‘给我点时间，我能做到。’结果
他真的做到了。彭于晏既可以用情感去表
达，又有理智的行为，让我非常敬畏。他其
实是在用头脑演戏”。在姜文看来，“表
演不是装模作样。演员把自己的内心
和时间搭在这儿，让他们的生命和角
色的生命融合在一起。若干年后看自
己演的作品，会发现自己的成长过程”。

悲剧中的幽默本质是“荒诞”

现场，姜文虽然常常把时间让给
嘉宾和媒体，但他也时不时会对自己
的电影和拍摄态度做非常个人化的表
达。对于自己多部电影中的角色，姜文
也进行了解读，“李天然从一个不自觉
的英雄成长为自觉的英雄，其他电影
里很多人物也是，比如《让子弹飞》里
的张麻子。人能自觉很难，人一旦自
觉，世界就会好得多”。
目前，很多电影由“资本”和“演员”

说了算，姜文则霸气地说：“没有话语权
就别拍，拍了也浪费。拍就拍你想拍的，
我拍《阳光灿烂的日子》时，很多人说你
别拍这个。我就把我想到的拍下来，谁说
我们不对，那是他的错，我不管。”
对于当下很多演员同时接拍多部戏

的现状，姜文表示，“我们剧组没有这种
情况，演员就算没有戏，也会去看别人
演。拍《让子弹飞》时，葛优、廖凡是这样，
现在，彭于晏也是如此”。
就像《美丽人生》《虎口脱险》等影

片一样，《邪不压正》中也有几分战争
题材少见的“幽默”，姜文认为，“悲剧
还能让人笑，这是一种荒诞。不论战争
还是非战争，永远都有荒诞。很庆幸，
我能触摸到一些荒诞的东西，这不是
可笑，而是在接近本质”。
姜文和周韵现场也进行了很多互

动，他叫周韵“周老板”，因为周韵在片
中除了是演员，还兼任制片人。周韵则
回应说：“都是姜文联系好的，我只是
打打电话！”周韵透露，姜文非常爱演
员和编剧，他的剧组一直以来有个“电
影第七”的说法。姜文说：“有人爱睡
觉，那就让他睡够，睡够了才能照顾电
影。我从来不说什么电影是生命，因为

生活永远要第一。”

■相关新闻
亚新奖举行评委见面会
评审标准是“完美”

6月18日，上海国际电影节举行亚
洲新人奖评委媒体见面会，评委会主
席、中国香港电影监制施南生偕宋佳、
曾剑及导演赵德胤等评委亮相。施南
生认为，每一个行业都需要补充新鲜
血液，电影行业也不例外，“评委们很
享受评审影片的过程”。
上海国际电影节从第七届开

始就创办了亚洲新人奖，致力于
发掘和扶持亚洲电影新生力
量。对于“新人奖”的评选，施
南生坦言，虽然每位评委在
评选中会存在一些个人喜
好，但大家都会有一个客
观的标准，“最佳影片评
审标准就是各方面发
挥都比较完美”。
评委们也分享

了曾经作为电影新
人的感受，对电影界
的新人予以鼓励。
演员宋佳回忆，学
生时代拍摄了第
一部电影，“成
本只有2000
元，作为小
组组长，要
兼导演、编
剧、摄影，
还要现场收
音，虽然条件
艰苦，但拍摄
的一周特别美
好”。此次看到很
多新人拍摄的影
片，宋佳被他们的激
情、大胆和自由所打动，也会不
停提醒自己不要忘了最初爱电
影的那种真诚、勇敢。
据悉，《淡蓝琥珀》《洗骨》

《光》《缝纫机乐队》等来自中
外新人导演的15部作品获本
届亚洲新人奖影片提名。
（本报上海6月18日电）
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